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Niederschrift 
 

über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Montag, den 28.04.2025  Beginn: 19:00 Uhr; Ende: 20:48 Uhr  
in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   3 

Anwesende Mitglieder:   6 

Entschuldigte Mitglieder*:  ___ 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 18.04.2025 eingeladen wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 17.04.2025 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten  
 

a. Bauantrag zur Errichtung eines Mobilfunkmastes auf dem Grundstück mit der 
Flst.Nr. 2452 in Herrenschwand 

 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 
 

4. Beratung über die Priorisierung von Aktionen in Präg + Herrenschwand 
 

5. Informationen:  
 

a. Sachstand Haushalt 
 

b. Pilotprojekt Motorradlärm – Kurzinfo 
 

c. Ortspauschale 
 
d. Sachstand Projekt Wanderwege 
 

6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 
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7. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Bürger 1 

 

 

Frägt an, ob es bzgl. der fehlenden Asphaltdecke beim Haus 
Seger in der Grabenstraße was Neues gibt? 

Der OV verneint dies. 

OV 

Bürger 2 Sieht keine wesentliche Lärmreduzierung durch Tempo 30 an 
Wochenenden. Frägt an ob es hierzu weitere Aktivitäten gibt. 

OV verweist auf Punkt 5b der heutigen Tagesordnung 

 

 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag zur Errichtung eines Mobilfunkmastes auf dem Grundstück mit der 
Flst.Nr. 2452 in Herrenschwand 

 
Der der Bauantrag ist am 24.03.2025 eingegangen. Der OV hat den Bauantrag 
vorgetragen. Im OR wurde darüber beraten und wie folgt abgestimmt.  
 
Abstimmung: 
Dem Bauantrag wurde vom OR einstimmig befürwortet. 

 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus der Gemeinderatssitzungen (20.03.2025 + 16.04.2025) und der 
Bauausschusssitzung (02.04.2025) über die verschiedenen Themen.  
 
Themenpunkte: 
 
20.03.2025 - Gemeinderat 
 

- Vorstellung der Ergebnisse der Brückenprüfungen 2024 
 

02.04.2025 – Bauausschuss  
 

- Nachtrag zur Baugenehmigung - Neubau eines Wohnhauses mit Garage, Flst.Nr. 
520/1, Präg 

 
16.04.2025 – Gemeinderat  
 

- Neubau Feuerwehrgerätehaus Todtnau; Vorstellung der Vorentwurfsplanung und 
Fortführung der Planung 

- Beratung und Beschlussfassung über die Eintrittspreise des Freibades Todtnau 
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Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 

4. Beratung über die Priorisierung von Aktionen in Präg + Herrenschwand 
 

Der OR hatte vor der OR-Sitzung eine Ortsbegehung, bei welcher folgende Punkte 
angeschaut wurden: 
 
- Kurpark in Herrenschwand: Im Kurpark wurde das Spielhaus für die Kinder 

begutachtet, ob dies gestrichen werden sollte.  
Der OR sieht hier aktuell keinen Handlungsbedarf. 
 

- Kläranlage Herrenschwand: Im Innenbereich der Kläranlage ist es erlaubt 
Grünschnitt abzugeben. Bei der Besichtigung wurde ersichtlich, dass neben 
Grünschnitt auch Erde und Steine abgelegt wurden, was nicht erlaubt ist. 
Der OR hat nun vereinbart, dass das Hängeschloss ausgetauscht wird und nur 
noch wenige einen Schlüssel erhalten sollen. Des weiteren wird ein Schild 
angebracht, mit der Information, wann die Kläranlage geöffnet ist und nur 
Grünschnitt gelagert werden darf. 

  
- Hochkopfhaus: Es wurde eine größere Mistablagerung begutachtet, welche 

nichtgenehmigt ist. Die Ablagerung erfolgt auf städtischem Grundstück. 
Der OR sieht hier Handlungsbedarf über das Ordnungsamt der Verwaltung. 
 

- Weißenbachparkplatz: Der Bauhof hat hier bereits eine Sitzgelegenheit 
ausgetauscht. Bei der Begehung wurde jetzt noch angeregt, dass der Brunnen 
wieder aktiviert werden soll und die Grünfläche im September mitgemulcht 
werden soll.  

 
Der OV informiert weiter, dass der Weiherweg im September vom Bauhof gemulcht 
wird, da es vorher nicht erlaubt ist.  
 
Der OV informiert, dass er mit dem Bürgermeister aus Häg-Ehrsberg  bzgl. der 
Wannenstraße telefoniert hat und dieser gerne die Kontaktdaten der Firma hätte, 
welchen uns eventuell einen Bagger für die Entfernung der betroffenen Steine auf 
der Wannenstraße stellt.  
OR Wasmer hat im Vorfeld der OR-Sitzung mit der Baufima Rummel Bau 
diesbezüglich gesprochen. Herr Rummel sieht es mit dem Spitzhammer als nicht 
erfolgsversprechen an. Am effektivsten wäre es, die Steine abzufräsen. 
 
Der OV wird dies dem Bürgermeister so mitteilen, damit sich dieser direkt mit der 
Fa. Stoll in Todtmoos, bzgl. eines Angebotes in Verbindung setzen kann. 
 

 
5. Informationen:  

 
a. Sachstand Haushalt 
 

Der OV informiert, welche Arbeiten und Aufgaben noch aus dem Haushalt 2023 
offen sind und den aktuellen Stand.  
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Pos: Bezeichnung Bemerkung 

9. Kapelle Herrenschwand – in Eigenregie - 
Neuanstrich der Schindeln an der Fassade 

Erst- bzw. Grundanstrich 
ist erledigt                          

14. Köpflehütte - Sanierung des Daches und der 
Sitzgelegenheiten 

Dach wird im Frühjahr 
2025 saniert 

 
 

Der OV informiert, welche Arbeiten und Aufgaben noch aus dem Haushalt 2024 
offen sind und den aktuellen Stand. 

 

Pos: Bezeichnung Bemerkung 
   

2. 
Bauleitplanung Herrenschwand - Baugebiet 
Schweine 

In Arbeit  

 11. 
Buswartehäuschen Herrenschwand – 
Vorderdorf 

   Voraussichtlich  
04/2025  

 
 

 
Aktuelle Situation Haushalt 2025 

 

  
 

 
Der OR nimmt die Informationen zur Kenntnis. 

 
 
 
 
 
 
 

Pos: Bezeichnung

1.
Löschwasserbevorhaltung mittels eines Erdtanks in Herrenschwand - 

Vorderdorf

 2025 - 

Standort-

suche 

2.

Projekt Wanderwege Präg/Herrenschwand - Wandererlebnis auf den 

Höhen Herrenschwand und im Gletscherkessel Präg                                              

(gesamt ca. 30.000 € - Zuschuss ca. 60 %)

12.000 €    

3.
Kostenbeteiligung der Stadt Todtnau an der Aufstellung eines 

Buswartehäuschen am Hochkopfhaus durch die Gemeinde Todtmoos

 2.500 - 

3.000 € 

5. Ersatzbeschaffung Dorfbrunnen Herrenschwand 2.500 €       

7.
Sanierung Golddorfschild Präg / Herrenschwand in Präg und 

Neuaufstellung
Unterhalt

10.
Ausbesserung Wanderweg (200 m) im Bereich oberhalb des Skilifts 

in Herrenschwand
Unterhalt
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b. Pilotprojekt Motorradlärm 
 

Der sOV informiert, über den derzeitigen Sachstand seit dem Vororttermin am 
18.03.2025. 
Es wurden z.B. die Beschilderungen nach dem Ortsende (Richtung Hochkopf) 
geändert, so das nur noch 50 kmh bis kurz vor den Parkplpatz (alter 
Schiebenplatz) gefahren werden darf und das 30-Schild beim Haus Brunner 
angepasst wurde. 
Des weiteren wurde geprüft, ob es die Möglichkeit gibt eine Zählpfosten mit 
Lärmerfassung, Innerorts für einen längeren Zeitraum anzubringen. 
 
sOV geht diesbezüglich auf das Landratsamt zu. 
 
Es wurde auch überlegt, ob man nicht frühzeitig auf das Verkehrsministerium 
zugeht und einen Termin für den November-Dezember 2025 bzgl. der Ergebnisse 
der Projektphase vereinbart. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis 

 
 

c. Ortspauschale 
 

Der OV informiert, dass es für die Ortspauschale 2025 einen Betrag in Höhe von 
2.108,57 € errechnet wurde. Des weiteren steht noch eine Betrag aus dem Jahr 
2024 in Höhe von 260 € zur Verfügung, welches laut dem sOV nicht passen kann. 
 
Der OV geht hierzu auf die Verwaltung zu. 
 
Der OV bittet die OR und die Zuhörer sich bzgl. der Verwendung Gedanken zu 
machen. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 

 
 
d. Sachstand Projekt Wanderwege 
 

Der sOV berichtet, dass er am 02.03.2025 mit der Verwaltung vom Naturpark bzgl. 
der Förderanträge einen Termin hatte, da der Naturpark für die Einreichung der 
Förderanträge zuständig ist. Der Förderantrag soll im Oktober 2025 eingereicht 
werden. 
Der sOV informiert weiter, dass die im Jahr 2021 geplanten 30.000 €, wegen der 
Kostensteigerungen in den letzten Jahren, wahrscheinlich nicht für alle geplanten 
Wanderwege reichen wird. Es könnte somit dazu führen, dass die Anzahl der 
Wanderwege eventuell reduziert werden muss. 
Der sOV hat dem OR Wegeschilder mit verschiedenen Holzarten (Fichte + Eiche) 
und deren Vor- u. Nachteile vorgeführt. 
Der OR würde sich für Wegeschilder aus Eiche aussprechen, sofern der Preis im 
Kostenrahmen liegt. 
Der sOV wird zur nächsten Sitzung ein Angebot einholen. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 

 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Bürger 1 

 

Frägt bzgl. des Bauantrages vom Mobilfunkmast in Präg an. 

Der OV informiert, dass der Bauantrag Ende Januar eingereicht 
wurde und derzeit beim Landratsamt zur Bearbeitung vorliegt. 

 

 
 
 

7. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

Informiert, dass die Verwaltung den Weg am Hochgescheid bzgl. 
der möglichen Ausbesserungsarbeiten angeschaut hat. Es aber 
noch die Rückmeldung hierzu fehlt. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass im Wasserbehälters Präger Böden die 
Pumpenanlage und Entsäuerungsanlage noch installiert werden 
müssen. Es wird in 2025 erledigt sein. 

Das derzeitige Notstromaggregat ist sehr alt und defekt. Die 
EOW wird aktuell kein neues installieren. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass im Güllebehälter in den Präger Böden schon seit 
Jahren keine Gülle mehr drin ist. Laut Herr Schätzle laut Wasser 
in den Güllebehälter. Das der Güllebehälter nie zu 100 % 
gereinigt wurde, könnte es sein, dass eventuell noch geringe 
Restmengen drin sind. Herr Schätzle wird den Güllebehälter 
leeren. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass der Regionalverband Hochrhein-Bodensee 
aktuell die Möglichkeit zu einer weiteren Stellungnahme für die 
Vorranggebiete der PV-Freiflächenanlagen gibt. Auf dem 
eingeblendeten Plan des Regionalverbandes Hochrhein-
Bodensee ist die PV-Freiflächenanlage im Bereich Fröhnd 
(unterhalb Hochgescheid) aktuell nicht aufgeführt. Vermerkt ist, 
dass die PV-Freiflächenanlage ist zurückgestellt.    

 

OR                      
Wasmer 

 

Informiert, dass er einen Plan für Herrenschwand erstellt hat, auf 
welchem alle Feldwege, Bänkle, Plätze aufgeführt sind und 
farblich erkennbar ist, wer diesen Bereich mäht, sauber hält, etc. 

Der sOV beabsichtigt einen solchen Plan für Präg auch noch zu 
erstellen.   

 

sOV Informiert, dass er weitere 50 Setzlinge im 2. See eingepflanzt 
hat und das Regierungspräsidium Freiburg darüber informiert 
hat. Das Regierungspräsidium Freiburg wird sich dies 
anschauen und Rückmeldung geben. 

 

sOV 

 

 

Informiert, anhand Bilder, dass die Ausschilderung zum 
Mättlesteg verbessert werden sollte. Er erläutert, welche 
Möglichkeiten es in diesem Bereich geben würde.  

sOV wird hierzu ein zusätzliches Wegeschild anbringen 

sOV 
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sOV 

 

 

Berichtet über die Landwirtschaftsversammlung am 20.03.2025 
im Gasthaus Hirschen.  

Unter anderem war eines der Themen, die Wasserversorgung 
auf den jeweiligen Weideflächen. Diese sollen in 2025 alle 
erfasst und Vorort angeschaut werden. Da hierzu Ortskundige 
Einwohner bzw. Landwirte benötigt werden, hat er sich 
bereiterklärt hier mitzuwirken. 

 

sOV 

 

Frägt an, ob sich bzgl. der damaligen Abfrage der 
Bergnaturschauplätze was getan hat. 

Der OV hat dies verneint. 

 

OR                     
Mühl 

Informiert, dass die Reste der kaputten Krumen-Buche entfernt 
sind. Er informiert weiter, dass aktuell versucht wird an gleicher 
Stelle bei einer Buche das Wachstum mit Bändern, etc. zu 
beeinflussen 

 

OR             
Fritz 

 

 

Informiert, dass sich der Feldweg bei der Kälberweidfelsenhütte 
durch die Holzabfuhr in einem schlechten Zustand. 

OR Mühl gibt hierzu die Info, dass der Feldweg in Kooperation 
von Schönau und Todtnau nach der der Holzabfuhr wieder 
saniert wird. 

 

 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 


